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　　诸位法师，诸位同学，大家新年好。今天是二００七年我们第
一次在这里聚会，我们要谈谈学佛，学佛要怎么个学法？为什么要
学佛？这些基本的问题都必须要认识清楚。佛到底是什么？佛这个
字是从印度梵文音译过来的，它的意思是觉悟、是智慧。觉悟、智
慧都是自己本来有的，诸位在《华严经》里面听得很多，释迦牟尼
佛告诉我们「一切众生本来是佛」。你现在又要学佛，那你当然会
成佛，所以佛是什么？佛就是自己的本性。自己的本性本来具足无
量智慧、无量的德能、无量的才艺、无量的相好，就像《无量寿经
》上所说的，一切的一切都是无量，是你自己本来具足。
　　大乘教里面有两句话，大家也都记得很清楚，叫「心外无法，
法外无心」，所谓的心就是心性，心性才是真正的自己。禅宗里面
所说的「父母未生前本来面目」，本来面目就是心性。由此可知，
宗门里面所谓的「明心见性，见性成佛」。从这些名词术语里面，
我们就能体会到，所谓佛就是自性，成佛就是把自性找回来。我们
六道众生迷失了自性，迷失了自性把自性里面的智慧扭曲变成烦恼
，所以佛经上讲「烦恼即菩提」，菩提是智慧。我们烦恼无量无边
，如果你要是觉悟了，无量无边的烦恼都变成无量无边的智慧。智
慧跟烦恼是一体的两面，像手心、手背一体的，迷了是烦恼，觉了
就是智慧。所以烦恼如果真的断了，没有了，那问题严重，智慧也
没有了，这个道理要知道。不是烦恼真的断了，转烦恼为菩提，转
生死为涅盘，转恶为善，转凡为圣，佛法是教我们做个转变。为什
么？它是一体，都是不生不灭，不来不去，不常不断，不一不异，
这是真的、永恒的。



　　现在很难得连外国一些科学家、心理学家，他们也发现每个人
都是永恒的，没有真正死，也没有真正生过，没有生死，现在我们
迷失了的现象，认为身体有生死。身体不是我，他们西方人讲身体
里头有个灵魂，身有生灭，灵魂没有生灭；身有生死，灵魂没有生
死。跟佛法所讲的还是差个阶段，为什么？灵魂没有出离六道，它
还有个界限，出离六道之后就不叫灵魂，灵性，灵性是自己。灵魂
已经受了染污，我们讲的精神现象，它是染污不是清净的，灵性是
清净的。佛法里面讲性，我们中国古圣先贤也讲性，《三字经》上
告诉我们「人之初，性本善」，善是什么？善就是佛法讲的无量的
智慧德相，那是善。「一切众生皆有如来智慧德相」，中国人讲的
善、本善，佛讲得比较详细，中国人讲得含糊笼统。所以会通来看
，你就能体会到这个意思。
　　我们本来是善，这要记住，一丝毫的恶都没有，就像《十善业
道经》上所说的，你的心善、思想善、行为善，没有一样不善。这
里头决定没有丝毫不善夹杂，这是什么？这本性，就是佛，就是你
自己。你的本善现在在不在？在。诸佛如来看到统统都在，一丝毫
没有改变，所谓是你成佛，你没有增加一点；你堕到阿鼻地狱，你
也没有减少一点，不增不减，这是你的本来面目。现在为什么变成
这样？迷了，迷了自性。所以佛帮助我们，帮助我们回头，佛对我
们的帮助只是开示，这个诸位要知道，佛不能够帮助你悟入。开示
悟入，前面两个字是佛的事情，后面两个字是自己的事情，所以说
佛不度众生。
　　众生怎么得度的？怎么成佛的？是你自己觉悟，自己回头，自
己证得。佛给我们是个增上缘，亲因缘你有，现在问题就是无间缘
跟所缘缘。我们今天所缘缘是缘妄想分别执著，这就麻烦，你是缘
的这个。於是虽有亲因缘，亲因缘不能现前，亲因缘就是本善，亲



因缘就是自性，就是本来是佛。我们所缘缘，今天一般人所缘的是
什么？自私自利、名闻利养、五欲六尘、贪瞋痴慢。我们讲席上常
常讲的这十六个字，这十六个字是六道轮回的根，所以你所缘的是
缘六道，你没有缘法性。佛教导我们是教我们回头，教我们放下，
放下什么？放下我们现前所缘。这个所缘是错误的，是迷失了自性
，这是妄觉不是正觉；回过头来把这十六个字放下，自私自利放下
，名闻利养放下，五欲六尘放下，贪瞋痴慢放下。佛教导我们在这
一生当中，怎样度过这一生？随缘自在，你就对了，你不可以攀缘
。这个话说得很简单，意思非常的深刻，为什么？我们今天起心动
念就是攀缘，妄想是攀缘，分别是攀缘，执著更是攀缘，从来不懂
得什么叫随缘。
　　佛陀对我们的开示在经典里，最初的修学，我们是要依靠老师
。经典我们看不懂，纵然你会读、你会背，甚至於你会讲还是不懂
，这是真的不是假的，所以必须要老师教导。老师教导不仅是言教
，有身教，你看他是如何把经典教诲落实在生活上，落实在工作上
，落实在处事待人接物，那叫教育，那叫身教。身教重於言教，你
只听他的言教，你看不懂他的身教，你学不到东西；你一定要能在
他日常生活当中，你能够看出来，你就得利益，为什么？学会了。
日常生活当中还是随顺自己的烦恼习气，你什么都没学到。学到会
讲，讲得天花乱坠，那只是学点皮毛而已，这是我们不能不知道。
老师教我们放下，首先放下什么？放下我执，这头一关，你要真干
、真修。修是什么？修正，修正我们错误的想法，错误的看法，错
误的说法，错误的行法，你把它修正过来。
　　实在讲修正的标准非常简单，告诉你一个字，诚，真诚，你就
学这个字。为什么？我们从思想、见解、言语、行为都不老实，都
不诚实，你就学一个字，把这个字抓到了就成功。我最近看到一个



人她的成功，我告诉几位同学，没有别的，就是一个诚字，中国东
北长春百国兴隆寺的常慧法师。我这次离开香港的前一天，她带了
十三位出家人到深圳来看我，我跟她见一次面。这个人很了不起，
就是真诚，她没念过书，不认识字，她的修行感应很多，道场很有
规矩、很有条理，真诚心生活，真诚心工作，真诚心待人接物。我
们讲：我们也很真诚，我也是用真诚心。你有自私自利真诚心没有
了，真诚心里头没有自私自利，真诚心里面没有好高骛远，真诚心
里面没有丝毫的不善，你还有不善，你不是真诚。
　　诸位要晓得，真诚是菩提心的体，你看看《观无量寿佛经》讲
菩提心，「至诚心，深心，回向发愿心」；《起信论》里面给我们
讲的菩提心，「直心，深心，大悲心」。所以真诚心就是你的真心
，用真心不用妄心，你就能感动天地鬼神，你就能感动诸佛菩萨的
加持。为什么不把自己的真心拿出来用，要用妄心？用妄心就把外
面境界扭曲，就变成了十法界，变成了六道三途。要知道原本的法
界叫一真法界，一真法界在哪里？就在此地。只要你用真心，现前
你所看的是一真法界，现前你所看的一切众生本来是佛，一点都不
假。
　　所以你要问你什么时候成佛了？你看一切众生都是佛，你成佛
了；你看一切众生都是菩萨，你成菩萨；你看一切众生还很讨厌，
那你就是三途；你看一切众生都很欢喜，你是人天。记住佛经上的
教诲，「境随心转」，外面境界不是真的是幻相，随你的心在转。
你是佛心，你见到就是佛境界；你是人的心，人是十善五戒，你看
到的是人间的法界；你用贪心看，这个世界是饿鬼；你用瞋恚心看
，这个世界是地狱。十法界从哪里来的？你自己的念头变现出来的
，与别人不相干，与境界也不相关，这个道理、事实真相你不能不
知道。



　　佛给我们讲的句句都是真话，我学佛到今年五十六年，讲经教
学跟释迦牟尼佛一样四十九年，四十九年天天在磨炼，才能契入少
分，但是这个少分很有受用。这个少分也不是突然的，半个世纪天
天在这里磨，像磨刀一样，那个刀才磨快，不是一下就磨快了的，
磨了几十年才磨出一点锋芒出来。那我们刀磨快了要感谢那个磨刀
石，你晓得磨刀石它的损耗也很大，磨刀石是什么？就是折磨我的
人，我要感激他。譬如说平常能看得到的，看我不顺眼的人，毁谤
我的人，侮辱我的人，羞辱我的人，这是磨刀石。我遇到这些境界
，没有一点点瞋恚心，不但没有，我还合掌阿弥陀佛，我感恩他、
感谢他。这个境界不现前，我们怎么知道这个瞋恚的念头没有了？
必须境界现前才知道，等於说我们天天在读书，这老师来考试，考
试很好，我都及格。在顺境里面、善缘里面不生贪恋，都在磨，所
以顺境、逆境、善人、恶人统统都在磨炼我，把我的贪瞋痴慢磨掉
，才能得到一个心平气和，那你生活就自在，就方东美先生讲的人
生最高的享受。
　　最高的享受是什么？心平气和。所以我们真正要学从哪里学起
？我这五十六年的经验，从跟人相处做起。如果跟人不能相处，我
们就彻底失败，你在佛法里头一点好处都没有得到。为什么？你所
得到的，那就是佛在经上说，阿赖耶识种了个佛的种子，现前你得
不到受用。现前得不到受用，你想往生有没有把握？当然没有把握
。你要现前能得受用，那你可以说我往生有把握，这个道理不深、
不难懂。
　　六和敬能不能做到？当然能做到。十大愿王能不能做到？当然
能做到。为什么？一切众生本来是佛，我怎么不恭敬！可是礼敬的
方式有差别，那是什么？佛家讲的慈悲为本，这是不变的；方便多
门，那就不一样，方便就是表达的方式不相同。对於任何一个众生



表达的方式不相同，表达的内容完全一样，那就是慈悲，就是真诚
、清净、平等、正觉、慈悲，表达的方式不一样。譬如说是有善根
的人，表达就很亲切；没有善根的人表达怎么样？看到他来了，赶
快躲开。为什么？我躲开，他很高兴，我不躲开他很生气，我避免
他生气，我避开、躲开让他欢喜。表达的方式，方便有多门，那所
表达的统统是真诚慈悲，这个道理要懂。
　　一切时、一切处我们要为一切众生服务，这个服务就是佛家讲
的度众生，那个度就是服务的意思，帮助他。服务这是慈悲的作用
、起用，方便也是多门，有人愿意接受，我们全心全力帮助他做；
有人不愿意接受，不愿意接受怎么样？我天天给他祝福，我天天给
他回向。虽然他不知道，我也不是一定要他知道，他将来会知道的
，他哪天一下开悟，你看某人在我糊涂的时候，他天天给我祝福，
那个时候他就知道，现在他不知道。所以修行在个人，佛门里常讲
「师父领进门，修行在个人」。师父是谁？释迦牟尼佛、阿弥陀佛
是我们的师父，领我们进门，修行在自己。释迦牟尼佛、阿弥陀佛
不能帮助你成佛，一定要你自己回头才能成佛。
　　所以你要知道《弟子规》是佛法，《感应篇》是佛法。这不是
佛教的东西？在华严境界里面，我相信诸位一定听说这个说法，哪
一法不是佛法？所有宗教里面的东西统统是佛法，哪一法不是佛法
！你悟了；你要是迷惑了，哪一法是佛法？迷了什么都不是佛法，
悟了什么都是佛法。就在迷悟之间，觉悟没有一法不是佛法，迷了
《大方广佛华严经》、《无量寿经》也不是佛法。你要懂这个道理
，悟了你是走见性的道路，迷了，你是跟性德完全相违背的道路，
不同的地方在这里。你就要懂得《弟子规》是佛法，《感应篇》是
佛法。那你看看诸佛菩萨他们日常生活，你把《弟子规》跟他对一
对，他有没有做到？百分之百圆满的做到。那我们今天从哪里学？



我们今天先从外表学。从外表学，然后你才能学到里面。如果外表
都学不像，里面你就别想，你没有办法成就。
　　先从生活起居去学习，诸佛如来、诸佛菩萨他们在日常生活他
统统做到。我们现在也做到，外表像，里面不像。表面上像了，这
就算不错了。那怎样提升自己境界？都得放下。所以诸位要晓得，
我们今天给你讲的四门功课，这是最低的、初级的，《弟子规》、
《感应篇》、《十善业道》、《沙弥律仪》，最基本的。你要真的
明白，你会很欢喜的学习，你学习真的是这里头有乐趣在，就是夫
子所说的学而时习之。习是什么？习是做出来，落实在生活，落实
在工作，落实在处事待人接物，你法喜充满。那个悦就是法喜充满
，真乐！没有比这个更乐的了。这个乐要是尝到之后，世间所有这
些乐你完全自动的舍弃掉，不必要人劝。为什么？比不上这个味道
。这古人所讲的世味，世间的乐趣哪有法味浓，很可惜法味你没有
尝到过；你真的尝到之后，这世间所有天上人间的乐你都会舍掉，
这味道浓。你要尝到才行！
　　然后佛告诉我们，就是前天我表演给你们看的，你要能够把对
世出世间一切法不再执著，执著放下，你就是阿罗汉。执著放下了
，你的生活还是弟子规，还是十善业，还是感应篇，还是沙弥律仪
，在这个事相上完全一样，凡圣不二。证到究竟圆满佛，跟你现在
在道场里面生活没有两样，一样的穿衣吃饭，你懂这个道理。阿罗
汉他没有执著，菩萨他没有分别，佛没有妄想，没有妄想就是没有
起心动念，本来是佛。没有起心动念日常生活当中，还是自然就遵
守《弟子规》，《弟子规》百分之百的落实。不是说到成佛《弟子
规》不要了，那不要，那个佛马上就堕三途，他就又下来，这个道
理你要懂。你问你学佛有没有功夫？学佛有没有成就？不在别的地
方，就在你百分之百落实这个基础教育里面，你得到法喜，真正得



到法喜，你有功夫，修行有功夫。
　　如果再进一步得到平衡，至少你不是阿罗汉也是须陀洹，须陀
洹是刚刚得到平衡。平衡就是心地的平静，我们中国人讲心平气和
，到心平气和是须陀洹的境界，为什么？「我」放下了，知道什么
？知道人跟我是一体，佛跟众生是一体，宇宙万物是一体。什么是
我？整个宇宙是我。像大海是我，身体是大海里面一个水泡，当然
也是我，那个认知不一样，这个道理佛在《楞严经》上讲得很透彻
。整个宇宙是我，那你的慈悲心，真的慈悲遍法界，善意也是遍法
界。这就是你把自己的本善，把自己的性德找回来，就是佛所说的
本来是佛。所以佛不在外面，是在你自己，希望我们大家自己都把
自性佛、本来佛找回来，本来佛这一找回来，你的眼睛就亮了。怎
么亮？看到情与无情同圆种智。就是宇宙万事万物无不是佛，你回
归到自性，见性成佛，这是佛法终极的目标。
　　所以，我们今天学佛的同学，社会无论是西方，还是在中国，
对佛法有个很严重错误观念，认为佛法是宗教。其实佛法是什么？
佛法什么都不是。民国初年欧阳竟无先生讲得非常好，欧阳竟无是
杨仁山的学生。民国初年没有他们那几个人，佛法在中国真的就灭
了、断掉了，这几个人续佛慧命。他讲的「佛法非宗教非哲学，而
为今时所必需」，这话讲得好，佛法不是宗教，佛法也不是哲学，
佛法什么都不是，是人一定需要的，你不要这个东西就不行，我们
现在称为教育，教育是需要。你看看现在的社会，我接触比较少，
报纸、杂志什么都不看，我只晓得我们从前小时候在家乡，那个骂
人最严重的一句话是什么？这个小孩失教。「失教」这句话是最严
重的，失教是他没有受过教育，失教就是父母没有教他，家里没有
把他教好。所以我们说人不信宗教并没有什么，这在社会上人还很
尊重你。这人没有受过教育，人家就很惋惜你，你怎么没有受过教



育？
　　所以佛教是教育，佛教是什么教育？现在我们要能够说得出来
，佛教是伦理教育，是道德教育，是智慧的教育，是因果的教育，
是科学教育，至少它包括了五种，我们要讲清楚。那佛到底是什么
样的人物？这是我最初学佛的时候，我向方东美先生请教的，方老
师告诉我，佛是大哲、大哲学家。我们学哲学，佛是大哲，佛是圣
哲，佛经哲学是高等哲学，高到什么程度？我们这个世间第一。学
佛是人生最高的享受，这方先生四句话教给我，「佛是大哲，佛是
圣哲，佛经是高等哲学，学佛是人生最高的享受」。我们这样向人
介绍就不迷信。
　　用现代人的眼光给释迦牟尼佛的定位，那释迦牟尼佛是个职业
教师。你看他从三十岁开始就从事於教学，一直到七十九岁他老人
家入灭，教学四十九年。四十九年不收学费，有教无类，他的学生
绝没有分国家，也没有分族群，也不分宗教，只要你肯来学，他都
很热心的来教你，他是教师的身分，这要搞清楚。佛没有叫你去崇
拜神，佛教你敬神，为什么？神也是众生。我们对人要尊敬，对鬼
神也要尊敬；不但对鬼神尊敬，对畜生也要尊敬。为什么？它本来
是佛，你要记住这句话。妖魔鬼怪他本来是佛，他迷了，他比我们
迷得更重，所以变成那个样子。畜生、蚂蚁它本来是佛，为什么会
变成这个样子？他迷得比我们重，所以它变成这个样子。如果我们
不觉悟继续迷下去，将来我们也要跟它一样，就这么个道理。一切
都是佛，都要以真诚的恭敬心来对待。
　　我听说有同学真的做过试验，老鼠很讨厌，他就把老鼠骂了一
顿，结果老鼠就很乖就走了。真懂！连蟑螂、蚂蚁，你要讨厌它，
狠狠教训它一顿，下次都乖了，比人好教。人有的时候不听，它们
真听，听了之后它就跟你合作。它到你厨房来找什么？来找食物，



它来找食物它没有死罪，你要杀它是错误。你要讨厌它的话，你出
去，我拿点东西在外面喂你。它非常合作，它就不进来。所以你一
定要懂这个道理，了解事实真相，你跟天地万物都变成最好的朋友
，真正是一家人，真正是亲人，你说你多快乐。你们的亲人只有几
个人，我的亲人是遍法界虚空界一切万物，我对他们相亲，他们也
相亲对我，你说多快乐，这叫学佛，这叫学佛是人生最高的享受。
　　我非常感激老师，也许你们能看得出来，你看我任何地方，我
老师的照片摆在那里，我在摄影棚讲经我面对著，老师都在我面前
；我的护持，天天找麻烦、磨炼我的韩馆长都摆在面前，感恩！老
师教我，韩馆长磨炼我。你们常常跟我的人，你们都见到韩馆长对
我没有什么好脸色，很多场面，大庭广众之下不给面子，磨炼。所
以在台湾那个时候多少人劝我：净空法师，你何必跟她？到哪里都
有人帮助你。我说：人家帮助我，对我很尊重、很客气，我磨刀石
没有了；这个不客气的，天天在那里磨，会把我的烦恼习气磨掉。
他们不懂！你们都喜欢听好听的，听好听的你的贪瞋痴慢永远断不
掉，你天天遇到都是这些障碍，惹你生气你不生气，这个练功练得
好快。
　　所以，各个都是佛，都是真佛，他来度我这个没有成佛的佛。
你能用这个认知，你感恩的心才会生起来，有感恩的心你才能成就
自己。然后我们就学到，我怎么样对待他？我怎么样工作？我怎样
生活？这才能成就自己。成就自己之后你自然就能影响别人，那就
叫度众生；自己不能成就，你不能够影响别人。你会说，你能说到
，你做不到。现在人怀疑心很重，你说到做不到，你来骗我，你一
定有企图，你一定别有目的，他就生很多妄想。我自己真的做到，
然后你来问，我也能讲得清楚，也能讲得明白，别人就相信。相信
之后他就会反省，他也就会模仿，也会效法，那你真的帮助他，他



真的慢慢、慢慢就回头了。回头不是想像那么快，我现在看到有些
人回头比我快，我很佩服；你看我自己三、四十年才回头，好不容
易。所以要是寿命短的那就完了，学了一半寿命到了，那怎么办？
来生再来。还好三宝加持把我的寿命延长，这寿命延长我就知道我
这一生可以完成，我不要等到来生。
　　寿命不延长的话，那不得了，肯定要来生，来生就不止一次，
为什么？一次还不容易毕业，会要拖很多世。这是三宝真正加持，
我们的寿命能延长。寿命延长我们要听佛的话。不是说佛有能力把
你的寿命延长，你这样想法错了，那佛有能力把我的寿命延长，为
什么不把你的寿命延长？那佛不是不公平吗？不是厚此薄彼吗？佛
教我们的方法，你把那个方法学会了，自然就延长，所以要跟他配
合。佛说如何能把寿命延长？无畏布施。你看佛教给我们，财布施
得财富，法布施得聪明智慧，无畏布施得健康长寿。我们今天对天
地万物一视同仁，全心全力为他服务，无畏布施，绝不伤害一个众
生。蚊虫、蚂蚁决定不伤害，它要来叮上你、咬你，为什么？它是
在找食物。
　　你想想看它找食物找到的时候，它不犯死罪，那你欢喜的时候
，好，我供养你，我供养你一顿，我布施你，这就是无畏布施！你
不杀害它，布施它。可以跟它商量，蚊子咬的时候会痛、会痒，我
布施你，你叫我不痛不痒，咬了之后果然不痛不痒，很合作。那个
不痛不痒在我想像当中，是因为它平常咬的时候，它里头也有些毒
素跟进去了，所以里头起副作用。商量之后它就会很小心，我咬你
，吸你的血，不把它那个脏东西放进去，你就不痛不痒，有道理的
，不是没有道理。可以商量，很合作！你不要以为没有道理，我们
想想有道理，为什么会又痛又痒？嘴一定不干净，脏东西进去；商
量好，它就会很小心谨慎，它那个脏东西它不会让它进去。吸出血



之后它也得受用，它脏的东西不染你的身体，你不会痛痒，这有道
理在。所以决定不能伤害人，与人相处起心动念都是善念，决定没
有伤害。
　　所以我们布施，欢喜财布施，得来财富就一点不费力。布施之
后就怕后悔，后悔你将来做生意赚钱，还是赚得来的，赚得好辛苦
。为什么？因为你的心不痛快，所以你赚来的时候也很辛苦。财布
施、法布施、无畏布施都是这个道理，你不能不知道。我这是初学
佛的时候，章嘉大师传授给我的，我对老师相信没有怀疑，依教奉
行，行了五十多年，这你们大家看到的。财布施虽然没有很多钱，
不缺乏，想做什么、办什么事都有人送钱来，送的也不多也不少，
就能把事情办成功。法布施这是更明显，你看我讲经教学，我年年
都有进步，而且进步都很快，为什么？法布施。身体健康这是无畏
布施，佛教导我们这个方法，你肯修，你的生活规律，饮食、衣著
能饱暖，饮食卫生，饮食不需要多，要干净、要卫生。生活起居有
规律身体就健康，这是外面的。
　　佛教给我们那个理，你一定要明了，明了的理是看破，你依照
这些方法去做，那就是放下。放下自己的习气，放下自己的欲望，
放下自己的贪瞋痴慢，佛力就加持得上。所以佛菩萨保佑，我们要
有基本的条件；不具备基本条件，你是没有办法求得的。佛菩萨对
人也都是合情、合理、合法，决定没有偏心，没有厚此薄彼。这是
我们要学习的，我们对一切众生没有厚此薄彼，但是在事上有差别
，那就是方便有多门。我们对众生念念是有利，决定不能够害他，
如果说过分的，譬如说财物布施，你给他太多他就造罪业，那你就
害了他。他没有得吃，你刚好给他一餐，他吃饱了，这是好事情；
给他太多他起贪心，这要知道；你不给他，他起瞋恚心，也错了。
所以要做到恰到好处，这叫智慧。在日常生活当中，尤其团体里面



处事待人接物都要懂得做到恰到好处，面面周到。现在时间到了，
我们今天供养大家就到此地，反正《华严经》是继续不断的讲，希
望诸位有时间一定要多听，决定有好处，常常听经，一定会有悟处
。好，谢谢大家，祝福大家今年事事如意，法缘殊胜。


